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“爷爷，节日快乐，祝您健康长寿!”
“爷爷，我大学毕业了，在医院工作。这
些天降温了，您要及时添衣”……10月7
日，重阳节，云南省军区第三干休所，李
一飞老人家中电话响个不停，都是“孩子
们”的节日问候。李老的孩子有多少？
92岁的他也说不清，只是骄傲地告诉记
者，云南26个民族中一个都不少。

李一飞关注贫困地区教育问题起
源于一篇报道。那是 1992年，《人民日
报》上一篇关于大别山区儿童求学的报
道——《不吃饭我也要上学》深深触动
了老人的心。他当即给新闻里的那个
苗族女孩张美芳寄去了 200元学费，在

当时，200元是他一个月的离休工资。
从邮局回到家中，李一飞依然无法

平静，回忆起在职期间到边境部队遂行
任务时，借宿老乡家中的情景。“边疆少
数民族地区贫困家庭也不少，那里的贫
困儿童同样需要得到关爱！”于是，李一
飞联系了中国青基会，表示想定向资助
云南的贫困孩子上学。中国青基会将老
人的意愿转达到了云南省青基会(当年
为云南希望工程办公室)，很快，红河县
浪堤乡娘普村的失学儿童马克仰成为李
一飞的首个资助对象。

从那以后，资助贫困学子和参与公
益事业，成了李一飞离休生活的重要部

分。他省吃俭用，不抽烟、不喝酒，走遍
云南 7个州市（县）的 100多所贫困中小
学，了解并记录下贫困儿童所需所求：丽
江九河乡一年级纳西族女孩姚玉兰家里
穷，没钱买文具，一直靠拣别人丢弃的笔
头写字的她，希望能有一支长一点的铅
笔；河口瑶山乡的李娇想要一本真正的
作业本，而不是用废纸订起来的替代品；
龙陵县碧寨乡傈僳族男孩胡春说家里想
致富但缺乏信息和路径……很快，每一
个受李一飞资助的贫困学生都收到了一
个书包，包里不仅有钢笔、尺子、60本作
业本以及 6种学生工具字典等学习用
具，还有家禽家畜疾病防治及果树栽培

技术等方面的书籍。
随着义务教育的推进和边疆地区社

会经济的发展，云南不少地区落实农村
学生营养改善计划、城乡义务教育寄宿
生生活补助，实现九年甚至十四年的免
费教育，失学儿童大幅减少。于是，李一
飞开始将关注的重点转移到贫困大学生
身上。仅在云南中医学院，李一飞就资
助了贫困大学生40多名，每一年都有近
10名学生在他的资助下完成学业，走上
工作岗位。

整理受资助对象写给李一飞的几千
封来信，记者发现，28年来，老人的资助
对象至少有 232名，遍布云南省 54个贫
困县，彝、苗、傣、哈尼、拉祜、独龙等 26
个少数民族，累计捐赠物资及现金近50
万元。

做一次好事容易，持之以恒地做好
事却是对一个人信念的考量。28年来，
李一飞持续不断地行走在助学路上，他
的儿子、儿媳还有女儿全力支持父亲助
孩子们圆上学梦的做法。每当谈及这一
切，李一飞老人说：“钱这东西，生不带
来，死不带走，只希望把我不多的钱用到
最需要的地方去。作为一名老党员、老
军人，这都是我应该做的。”

告别军旅，不改初心。退休干部李一飞28年来脚步遍及云南70多个乡镇，
倾囊资助232名贫困学子圆梦大学—

他的“孩子”遍及26个民族
■本报记者 柯 穴

10月 21日，湖北省委议军会召开，
军地领导齐聚一堂共商“兵事”。置身现
场记者发现，今年的议军会有些不一样。

不一样在哪里？其一，时机。会期
正值第七届世界军人运动会在武汉举
行，外事接待、检查督导等任务繁重。
不少人以为，议军会得延期。没想到，
湖北省委领导态度坚决：“议军的事也
是大事，按时开！”其二，主题。这次议
军会主题就一个：深化民兵调整改革，4
项具体议题条条剑指战斗力。其三，效
率。不到半个小时，现场敲定2份文件，
明确3项重大事宜，形成多项决议。

“议经费的少了，议政策的多了；议
态度的少了，议责任的多了；议服务力
的少了，议战斗力的多了。”不止此次议
军会，近年来，该省各级议军会都在悄
然改变中，而对此最有发言权的，是议
军会的牵头人——政治工作处主任。

十堰军分区政治工作处主任汪精
灵在军分区工作了近 20年。他告诉记
者，以前议军会更像是一个办公会，要
钱要物的议题多，管方向、议大事的决
策少。十堰是鄂西生态文化旅游圈的
核心城市，过去，到武当山、神农架旅游
观光的上级和友邻单位络绎不绝。由于
接待保障经费不够，军分区不得不将商

请地方增加维持性经费作为议军会的重
要议题，常见“部队领导红着脸开口，地
方领导皱着眉发言”的镜头。“现在大不
一样了。今年6月的议军会上，6项议题
都与战斗力建设直接关联。部队需求提
报明明白白、理直气壮；地方聚焦战斗力
议军，拨款也是干脆痛快。”

黄石军分区政治工作处主任胡胜
杰没想到，第一次牵头筹备议军会竟然
如此顺利。年初，军分区党委赋予他牵
头筹备议军会任务，选定的 6个议题既
涉及人事纳编、干部任免，也有重大战
备工程建设问题，每一个都是“硬骨
头”。在过去，仅会前酝酿就要在地方
组织、劳动、财政等多个部门来回折腾，

“跑断腿、磨破嘴”。然而，今年胡胜杰
却是“一路绿灯”。变化从何而来？军
分区政委李家华一语中的：“过去议军
会酝酿议题，很多时候靠关系和感情，
是部队去‘攻山头’‘拔据点’；现在，随
着政策制度的完善，议军会更多的是军
地共同细化目标、推动落实。”

对此，荆州军分区政治工作处主任
张欣也感同身受。今年，他们向荆州市
委提出了关于加强专武干部建设的议
题。据统计，荆州市的专武干部中，未经
过考察考核占比近4成，兼职超过3项的

达 80%。对此，该军分区调研提出选、
用、管、考、保等 22条建议，提请常委议
军会研究。起初也有人担心：地方机构
改革部门精简、编制压缩，专武干部这时
提“专武”是否合适？会上，市委常委意
见一致：专武干部作为国防动员系统的
基层指挥员，是做好备战打仗工作的重
要一环，慢不得、等不得、更松不得，必须
紧前管好建强。会后，荆州市委、市政府
和军分区联合出台《关于进一步加强专
职人民武装干部队伍建设的意见》，从选
配任免、领导管理、考核考评、表彰奖励
和待遇保障等方面做出规范。

会场连着战场，会风连着作风。古

田全军政治工作会议五年来，湖北军地
各级聚焦改革这一主线，紧紧围绕战斗
力这个“靶心”进行议军，议出了好导
向，也议出了好风气。

记者调阅湖北省、市两级一年以来
的议军会会议纪要发现，省、市两级一
共提交审议的 54项议题，其中深化民
兵调整改革的相关议题 24项，占比最
高，达 44.4%；国防动员建设领域的相
关议题 8项，占比 14.8%；保障驻军部队
战备训练的议题 6项，占比 11.1%；解决
官兵“三后”问题的议题 7项，占比 13%；
解决历史遗留问题等其他议题 9项，占
比16.7%。

议军会聚焦“靶心”只为“战”
—3位军分区政治工作处主任眼中的议军会风气之变

■田国松 朱 勇 本报记者 何武涛

10月 15日，四川省乐至县烈士陵
园，刚从新疆喀什完成新兵回访任务返
回的乐至县退役军人事务局局长彭剑
波随人武部领导一道，将从南疆带回的
几捧热土轻轻堆放在坟茔旁。“这一行，
感慨太多！”彭剑波告诉笔者，“原以为
也就是跟着人武部的同志简单走一走、
看一看，协助完成新兵教育工作，没想
到一路下来，收获最大、受教育最深的
是我。服务这样一个群体，责任重大、
使命光荣！”

“没想到戍边依然艰苦，新兵如此
可爱！”国庆节刚过，彭剑波和部分乡镇
专武干部被编入新兵回访小组，跟随着
县人武部领导出发了。目的地是新疆叶
城，今年，有45名乐至新兵到这个紧临
塔克拉玛干大沙漠的边城戍守。辗转飞
机、火车、汽车，十多个小时后，他们终于
来到了目的地。虽然人武部早有准备，
让第一次上高原的同志服用了红景天等
抗高原反应药品，还是有人觉得头晕胸
闷。坐进会议室，热情的部队同志放映记
录官兵平时训练生活的纪录片，彭剑波心
中一振—在海拔4000多米的驻训场，
戈壁滩里不时飞沙走石，官兵执勤训练如
常，镜头里都是灿烂的笑脸。看到新兵，
彭剑波更是眼前一亮，仅仅一个月，这些
川娃子成熟了很多，举手投足间已带着浓
浓的兵味。面对家乡人，他们说的最多的
是“谢谢”“辛苦啦”“请放心”。

“没想到军人军属的牺牲如此伟
大！”此次回访组中还有一位特殊的成
员—“滚雷英雄”罗光燮的弟弟、退役

军人罗光成。1962年，在边境作战中，
21岁的乐至籍战士罗光燮不惜以自己
的血肉之躯连续滚雷，为反击部队开辟
道路。牺牲后，被安葬于叶城革命烈士
陵园。因路途遥远，也害怕给部队和政
府添负担，家人一直没有前来祭奠。这
一次，听说县里新兵回访有去叶城的，
家人才提出让罗光燮的三弟罗光成一
同前往的申请。叶城革命烈士陵园，罗
光成在罗光燮的墓碑前撒下一把家乡
土、敬上一杯家乡酒，老泪纵横：“大哥，
57年了，虽然是第一次来看你，但我们都
一直想着你，家乡人从没有忘了你……”
看着眼前的一幕，听着部队的同志介绍
罗光燮事迹，彭剑波眼角湿润了。

“没想到军人的情怀如此宽广！”
听说在距此 400多公里外的康西瓦烈
士陵园还长眠着 8名乐至籍官兵，罗
光成提出，作为家乡人和烈属，想去
代为祭奠。这让回访小组的同志感动
不已。考虑到前往康西瓦烈士陵园需
要翻越多座海拔近5000米的达坂，怕
罗光成身体吃不消，大家商量后决定
由人武部政委谢兴明和彭剑波等人代
为前往祭奠英烈。两天后，在被雪山
环绕的康西瓦烈士陵园，彭剑波和回
访小组的其他成员逐一阅读每一块墓
碑，了解烈士生平，想象那一张张年
轻的脸庞……在 8名乐至籍烈士墓碑
前，彭剑波等人祭上一杯家乡酒、点
上一根家乡烟，临别，还专门捧了一
把烈士墓旁的土用红布包上，“让烈士
们以这种方式回故乡吧！”

第一次随新兵回访小组赴部队，四川省乐至县
退役军人事务局局长彭剑波感慨万千——

回访，三个“没想到”
■李佳君

本报讯 罗未来、特约记者王传峰
报道：10月下旬，新疆生产建设兵团民兵
训练基地，刚选调到兵团的100余名干
部，经过为期一周的军事训练和政治整
训，编入民兵组织并加入到各师正在进
行的轮训备勤队伍中。兵团军事部部长

刘格平告诉记者，近年来，兵团军事部
着眼安边固疆使命，通过推进轮训备勤
等举措，提高民兵队伍建设质量，实现
了强军兴武、富民固边等多重效益。

兵团民兵担负着巩固西北边防、维
护边疆社会稳定的重任。为了将之打
造成应对突发情况的拳头力量，2010
年，兵团军事部改变民兵组训方法，依
托训练基地，分期分批组织民兵展开为
期两个月的轮训备勤，提高兵员在位率
和遂行任务能力。

为推进轮训备勤活动的规范化，兵
团专门出台《民兵轮训备勤后勤、装备
保障措施》等制度；配套建成20余个现
代化民兵训练基地、近 80个功能齐全
的屯兵楼；与此同时，不断修改完善训
练内容和奖惩措施。民兵班长马海斌
告诉记者，以前参训是人来即可，训练
效果不太重视，训练内容也多为队列、
棍棒术等“老三样”。如今是交叉轮训，
新知识掌握、实装操作、机动演练等内
容必训必考，考核通过才能拿到《训练
合格证》，而且参训表现与个人待遇、成
长进步挂钩。

轮训备勤强化了民兵“兵”的意识
和纪律观念，也有效提升了民兵队伍的
快速动员和应急反应能力。在军事部
作战指挥中心，刘格平输入指令，一千
公里外的某师人武部轮训备勤民兵执
勤巡逻等画面出现在大屏幕上。过去
从发布号令、受领任务，到请领装备、集
结出动，最快也要一个小时，如今指令
直达任务分队，接令3分钟民兵即能成
建制登车出动。前不久，第十师人武部
接到应急支援任务后，备勤民兵稍经动
员，第一时间赶赴任务区域，为后续部
队赢得主动。

与此同时，兵团围绕深化改革和经
济转型，明确要求，将新招录公务员、交
流干部、后备干部以及新型产业工业园
区招录员工中符合编兵条件的人员及时
编入民兵组织，纳入轮训备勤计划。近
一年来，他们先后整训干部职工20余万
人。培训后，兵团广大干部、职工投身发
展口岸经济和红色旅游、生态旅游，立足
一线团场区位和资源优势戍边守防，使
兵团这支“永不转业”的队伍，较好地发
挥安边固疆的作用。今年以来，兵团民
兵先后11次成建制紧急出动，次次都在
第一时间赶到任务现场，出色完成了雪
灾救援、抗洪抢险等任务。
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10月 24日 ，吉
林省2019年“我爱国
防”大学生演讲大赛
决赛在吉林动画学院
文化艺术中心举行。
此次比赛邀请刚刚参
加庆祝中华人民共和
国成立 70周年大会
阅兵观礼的 95岁老
兵史保东，以及阅兵
文职方队代表王岩、
田喜和联合军乐团代
表王昱雯到现场为获
奖选手颁奖。

本报特约记者屈
雷宇摄

追“星”

曾经，在一些地区，本为议战的议
军会开成了议钱会、茶话会，原因是多
方面的：有政策制度不完善因素、有政
绩观不端正问题，更多的，则可以归咎
于作风不实、战斗力标准不明。如果
以热衷于脱离基层实际造亮点、争彩
头，议军会难免就成要钱会，而地方同
志自然也会“讨价还价”；如果会前调
研不实、聚焦工作不明或是在冠冕堂
皇的面具下夹带有私心，议军会难免

也就开成“你好我好”“吞吞吐吐”的茶
话会。议军会是风向标。你盯的是问
题解决，地方领导跟上的就是方法思
路；你盯的是部队和官兵的合法合理
切身利益，地方领导跟上的就是觉悟
水平；你盯的是战斗力建设，地方领导
跟上的就是服务保障。“桃李无言，下
自成蹊”。想的事、干的事变了，形象、
作用在变，议军会的议题、议程以及落
实情况自然也会变。

会风折射作风


